

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

BUREAUX
 ROUBAIX - 29-31, Grande-Rue. Tél. 237.32.
 TOURCOING - 21, rue Courtois. Tél. 637.
 LILLE - 1, rue Faidherbe. Tél. 133.21.
 PARIS - 28, boulevard Foyot. Tél. 17.44.
 MOUScron - 108, rue de la Station. Tél. 3.64.

ANCIENS DIRECTEURS :
 Jean Roboux
 Alfred Roboux
 Madame Alfred Roboux

ABONNEMENTS
 Nord et Départements limitrophes :
 3 mois 80 fr.
 6 mois 150 fr.
 1 an 280 fr.

Autres Départements et colonies :
 3 mois 85 fr.
 6 mois 160 fr.
 1 an 300 fr.

Compte chèques postaux :
 Lille 67

EN TUNISIE MÉRIDIONALE

Surpris par une habile contre-attaque

partie de la ligne de Mareth

les Anglo-Américains se repient

en subissant de lourdes pertes en matériel

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 24 MARS. — Le haut commandement de l'armée allemande communique :

En Tunisie centrale et méridionale, les durs combats se sont poursuivis hier aussi.

Plusieurs tentatives de percée de l'ennemi ont échoué devant la résistance des divisions germano-italiennes. Plusieurs de nos contre-offensives énergiquement menées, ont été couronnées de succès. Quarante-quatre chars ennemis ont été anéantis. Nous avons ramené des prisonniers et capturé du matériel.

Dans la nuit du 22 au 23 mars, des avions de combat allemands ont coulé au large d'Alger un cargo de 8.000 tonnes et endommagé un autre navire de gros tonnage à coups de torpilles aériennes dans le port d'Oran.

ROME, 24 MARS. — Le grand quartier général italien communique :

En Tunisie, de violents combats se poursuivent dans les secteurs central et méridional. A la suite d'une contre-attaque amorcée par les troupes de l'Axe, quarante chars ennemis furent détruits et 170 prisonniers capturés. Nos chasseurs ont abattu deux Spitfires. Huit autres appareils ennemis ont été descendus par la chasse allemande.

L'aviation italienne a bombardé les ports de Bône et de Philippeville. Un avion ennemi a été détruit.

Une formation de trente bombardiers américains a lancé un grand nombre de bombes explosives et incendiaires sur Messine.

On a décombré jusqu'à présent dix morts et trente-deux blessés parmi la population civile. Des dégâts importants ont été causés à des édifices publics et à des maisons d'habitation.

Des attaques à la mitrailleuse sur des trains et des localités de la Sicile ont fait deux morts et trois blessés parmi les habitants. Un appareil ennemi s'est abattu à Manca, près de Gela (province de Gela).

Dès 1927, le parti communiste avait créé en France un vaste service d'espionnage

Les secrets d'ordre militaire étaient livrés aux Soviets

Paris, 24 mars. — Le Dr Friedrich a prononcé la radio une causerie sur l'espionnage du parti communiste en France. Nous en extrayons les passages essentiels :

Le système d'espionnage communiste bâti sur la collaboration bénévole et absoluement de bonne foi d'un nombre incalculable d'ouvriers et de paysans dans le monde entier, a fait florir particulièrement en France.

Il a été créé un mouvement des correspondants ouvriers et paysans en 1927, par le journal « L'Humanité », organe central du parti communiste, et ceci sur décision de l'Internationale communiste prise au cours d'un précédent congrès. Le rôle des « rabcors » correspondait à deux tâches bien précises :

- 1° Renseigner et informer le journal ;
- 2° Renseigner et informer la section d'espionnage contre l'espionnage de l'U.R.S.S. sur tous les événements qui se déroulaient dans la sphère d'action du correspondant.

Les « rabcors » groupèrent environ 600 membres, pour être plus précis, 6.000 numéros. Plus de 70 pour cent de ces « rabcors » n'étaient pas des membres du parti.

Mais tenons-nous uniquement aux renseignements d'ordre militaire, procédés de guerre, armements, etc. Toutes les lettres intéressant ces questions étaient remises à Jacques Duclos, vice-président de la Chambre des députés et chef en titre du service d'espionnage soviétique en France, qui dirigeait une commission secrète chargée de la documentation sur les problèmes militaires et sur la préparation à la guerre. Les résultats furent ainsi transmis. Qu'il me suffise de citer quelques exemples :

Vous aviez, en France, conçu un fusil-mitrailleur sous la désignation P.M. 24 Châteaufort. Ce fusil-mitrailleur, dont les premiers spécimens furent distribués aux formations en 1929 et 1930, existait déjà en 1927 dans l'armée rouge, où d'ailleurs, il fut exhibé fièrement à quelques membres de la désignation française du parti communiste qui s'étaient rendus à Moscou cette année-là.

En 1930, l'usine de munitions Gévelot, à May-les-Bains, a reçu une commande de D.G.A. pour 100.000 fusils, 13 mm. Cette balle était introduite dans l'arme rouge dans la même année. Raisons : un « rabcors » avait communiqué aux Russes un spécimen de cette balle.

Autre exemple : Au cours d'une affaire d'espionnage contre M. Menerau et consorts en 1927, il a été révélé que, grâce aux inculpés, tous « rabcors », les Russes étaient en possession non seulement des plans complets des chantiers navals de Saint-Nazaire, mais aussi de vos torpilles avec tous les détails d'armement.

Dans une autre affaire d'espionnage contre un nommé Lorenz, militaire communiste et « rabcors », il a été révélé que les inculpés avaient transmis au service d'espionnage russe les plans complets des arsenaux de Tourcoing, les plans de repêchage de la base sous-marine du Mourillon, ainsi que les plans des sous-marins en construction et compris ceux du « Surcouf ».

De tout cela, personne n'a jamais voulu parler en France.

Onze églises de Naples détruites ou endommagées à la suite de raids de la R.A.F.

Rome, 24 mars. — S. E. le cardinal Ascalesi, évêque de Naples, a déclaré que onze églises napolitaines avaient été détruites ou endommagées par des raids aériens anglais.

SOUDURE

Depuis quelques semaines, M. Max Bonnafant, ministre de l'Agriculture et du ravitaillement, ne cesse d'attirer l'attention des producteurs et des consommateurs sur la gravité redoutable du problème que pose la soudure du blé en 1943.

Dès la dernière, la question avait déjà fait couler beaucoup d'encre. Elle avait pourtant pu être résolue sans aménagement de nos rations journalières, grâce à l'aide précieuse qui nous avait été apportée par les moissons précoces de notre Afrique du Nord.

Cette fois, hélas ! il n'en sera plus de même. Le blé de notre empire, s'il se trouve des bateaux pour le transporter, ira améliorer l'ordinaire de nos excellents amis les Anglais.

À défaut de nos blés africains, ce sont ceux de nos départements méditerranéens qui, quelques semaines plus tard, seront les premiers à venir au secours de notre ravitaillement. Malheureusement, le Midi n'est pas un gros producteur de blé, aucun de ses départements, entre 1930 et 1939, n'a atteint le rendement moyen de 500.000 quintaux, et aucun d'eux ne couvrira, avec la guerre, les besoins de sa propre population. Leur récolte, susceptible de constituer un appoint local appréciable, ne permettra pas à elle seule d'assurer la soudure sur tout le territoire.

Pour faire face à cette situation, on utilisera déjà le grain de blé à maximum et on a aussi recouru à d'autres céréales.

Il faut souhaiter que grâce à ces subterfuges notre ration ne soit

pas réduite en attendant les moissons nouvelles. Mais cette ultime mesure, si préjudiciable aux budgets modestes ainsi qu'aux familles nombreuses, deviendrait sans doute inévitable si des fraudeurs criminels persistaient à détourner, au profit de quelques favoris de la fortune, le blé de la communauté.

Il est vain, nous le savons, de faire appel aux sentiments d'humanité et de solidarité des producteurs du « marché noir ». Dans ce domaine, en effet, l'égoïsme est roi, aussi est-ce à cet égoïsme même que nous ferons appel aujourd'hui.

Ceux qui se croient habiles en réalisant des bénéfices scandaleux au détriment de la communauté font, en effet, un bien mauvais calcul car cette solidarité qu'ils entendent méconnaître constitue une réalité plus forte que leur rapacité et le rive, quel qu'ils en pensent, au sort de tous les autres Français. Ils ont beau croire qu'au moment opportun, ils sauront tirer leur épingle du jeu et fourir sur d'autres rives du bien mal acquis, en fait, ils devront partager éternellement la ruine nationale dont ils seront les principaux responsables. Dans notre égoïsme, il ne saurait y avoir deux mesures : le Français se sauvera tous ensemble dans un effort unanimement consenti, ou ils périront misérablement les uns après les autres.

Et il n'est pas certain, le peuple comprenant enfin mais trop tard, que les trafiquants persiflent les derniers !... **ROLAND TOLLER.**

Nouvelle progression des troupes allemandes entre IZIOUM et BIELGOROD

Au sud du lac Ladoga, l'offensive bolcheviste est repoussée

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 24 MARS. — Le haut commandement de l'armée allemande communique :

La bataille défensive au sud du lac Ladoga se poursuit avec la même intensité. La ruse soviétique, appuyée par un grand nombre d'avions de bataille et par un violent feu d'artillerie, a été repoussée à la suite de corps à corps acharnés.

L'ennemi a subi des pertes sanglantes.

Dans les autres secteurs du front de l'Est, on ne signale que des opérations de caractère local.

Plusieurs opérations offensives destinées à rectifier le front et à nettoyer les régions nouvellement conquises se sont déroulées avec succès.

La Luftwaffe a lancé des attaques efficaces contre les colonnes de ravitaillement et le trafic ferroviaire de l'ennemi.



Les postes d'observation le long de la voie ferrée sont en alerte; une fusée éclairante vient d'être lancée.

Berlin, 24 mars. — Le 23 mars, les formations d'infanterie et de chars allemands ont poursuivi, entre Bielgorod et Izoum, leurs opérations de nettoyage sur la rive occidentale du Donetz, où les bolchevistes avaient installé de nombreux nids de résistance fortifiés.

Au nord d'Izoum, les grenadiers élevèrent d'assaut plus de 200 casemates et postes de combat soviétiques, refoulant l'ennemi plus loin vers l'Est.

Au cours d'une attaque concentrée, les formations allemandes nettoyèrent une région boisée à l'est de Khar'kov, où s'étaient rassemblés de puissantes forces ennemies.

Au cours de cette opération, 19 chars furent détruits.

Les troupes allemandes ont aussi gagné du terrain dans la région de Bielgorod.

Les pertes soviétiques énormes au cours de la bataille d'Orel

Berlin, 24 mars. — Au cours des huit semaines, depuis lesquelles dure la bataille d'hiver dans la région d'Orel, qui se termina le 22 mars par un nouveau succès défensif des troupes allemandes, les bolchevistes ont subi des pertes sanglantes, extraordinairement élevées, annonce l'agence D.N.B.

De plusieurs divisions et brigades soviétiques, il ne reste plus que des débris qui ont été incorporés à d'autres formations.

Il s'agit de la 11^e division d'infanterie de la Garde, des 17^e, 49^e et 109^e divisions d'infanterie, 128^e brigade d'infanterie, 1^{re}, 2^e et 4^e brigades de skieurs, 7^e, 4^e, 9^e et 120^e brigades blindées, 2^e brigade blindée de la Garde et de la 517^e brigade de chars lance-flammes.

Plus grand encore est le nombre des unités soviétiques qui furent abandonnées sur le terrain de bataille, après avoir subi de lourdes pertes. Les divisions et brigades suivantes ont particulièrement souffert : les 1^{re}, 6^e, 31^e et 37^e divisions d'infanterie de la Garde, les 8^e, 15^e, 10^e, 18^e, 60^e, 64^e, 69^e, 73^e, 74^e, 94^e, 102^e, 127^e, 148^e, 149^e, 175^e, 193^e, 194^e, 217^e, 246^e, 247^e, 283^e, 287^e, 323^e, 324^e, 326^e, 342^e, 354^e, 365^e, 385^e et 399^e divisions d'infanterie.

Ont aussi été durement éprouvées les 12^e et 15^e brigades d'infanterie motorisée, les 115^e et 125^e brigades d'infanterie, la 118^e brigade d'infanterie de marine et la 3^e brigade de skieurs.

Parmi les brigades blindées durement atteintes, on relève les suivantes : la 11^e brigade blindée de la Garde, les 53^e, 59^e, 68^e, 101^e, 107^e, 109^e, 118^e, 120^e, 160^e, 164^e, 202^e brigades blindées, le 8^e régiment blindé, le 24^e régiment blindé.

Ont aussi été durement éprouvées les 12^e et 15^e brigades d'infanterie motorisée, les 115^e et 125^e brigades d'infanterie, la 118^e brigade d'infanterie de marine et la 3^e brigade de skieurs.

Le docteur Abadie ministre de l'Intérieur

Amsterdam, 24 mars. — L'agence Reuter mande d'Alger que l'ex-général Giraud a nommé le Dr Abadie au poste de ministre de l'Intérieur. L'information ajoute que la femme d'Abadie est d'ascendance juive.

SAINT-NAZAIRE ET NANTES une nouvelle fois victimes des Anglo-Américains

Nantes, 24 mars. — Dans la nuit de lundi à mardi, des bombardiers anglo-américains ont lâché de nombreuses bombes sur Saint-Nazaire et ses environs. Aucun objectif militaire n'a été atteint. Par contre, un nombre considérable de maisons d'habitation de Saint-Nazaire — 500 environ — ont été détruites.

La ville de Trignac a aussi beaucoup souffert.

Enfin des fermes isolées de la Brière ont été littéralement arrosées de bombes incendiaires. On compte une dizaine de morts et de nombreux blessés.

D'autre part, mardi après-midi, l'aviation anglo-américaine a bombardé Nantes. Le bilan de ce raid s'éleva, jusqu'à présent, à trente morts et une cinquantaine de blessés.

DES VOIX EUROPÉENNES CONTRE LE BOLCHEVISME BULGARIE

B' WASOFF dans « Mir » le 22-8-1942 :

Hitler a déclaré il y a quelques années, qu'il épargnerait à l'Europe le danger communiste. Ces paroles du Fuhrer ont trouvé depuis les événements leur entière justification.

L'ASSOCIATION NATIONALISTE ÉGYPTIENNE « MISR » CROIT À LA VICTOIRE DE L'AXE

Genève, 24 mars. — Le Comité du parti des membres de l'association nationaliste égyptienne « Mir », se réunissant en Suisse, a assuré le roi Farouk de sa confiance et de son dévouement. Ce comité a déclaré dans une motion qu'il se basait sur une victoire finale de l'Axe et qu'il était décidé à collaborer étroitement avec l'Allemagne et l'Italie.

LES RAVAGES DES MALADIES EXOTIQUES PARMIS LES SOLDATS AMÉRICAINS DANS LE PACIFIQUE

Genève, 24 mars. — D'après le « News Chronicle », le Secrétaire d'Etat au ministère de la Marine des Etats-Unis, a déclaré que les soldats américains qui combattent dans le Pacifique sud-ouest ont subi de graves pertes bien élevées du fait de la malaria qui a la suite des attaques de moustiques. Les troupes souffrent de maladies exotiques auxquelles les médecins américains ne sont pas habitués.

LA LUFTWAFFE ATTAQUE DES OBJECTIFS MILITAIRES SUR LA CÔTE MÉRIDIONALE ANGLAISE

Quelques bombardiers ennemis ont survolé, de jour et de nuit, le territoire de Betch et le littoral de l'Ouessant. Sept d'entre eux ont été abattus.

Des avions de combat rapides allemands ont attaqué des objectifs militaires sur la côte méridionale de l'Angleterre. Un sous-marin ennemi a été coulé au large de la côte norvégienne, des chasseurs de sous-marin ont coulé un sous-marin allemand.

LA VICTOIRE APPARTIENDRA AUX FORCES DE L'AXE, déclare le ministre des affaires étrangères de Nankin

Nankin, 24 mars. — A l'occasion du troisième anniversaire du retour du gouvernement national chinois à Nankin, M. Chumiminy, ministre des Affaires étrangères, a prononcé une allocution radiodiffusée, dans laquelle il a déclaré :

« La victoire, à la fin de la présente guerre, appartiendra aux forces de l'Axe, l'Allemagne et l'Italie ne se contenteront pas seulement de reconnaître les gouvernements nationaux, mais voient que déjà l'Italie vient à son tour de reconnaître à ses droits d'indépendance et de remettre ses concessions, reconnaissant ainsi l'Axe euro-asiatique. »

LA GUERRE DU TONNAGE

15 navires de ravitaillement jaugeant 73.000 tonnes en route pour l'Afrique du Nord coulés par les sous-marins allemands

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 24 MARS. — Le haut commandement des forces armées communique :

Des sous-marins allemands ont infligé de nouvelles pertes au ravitaillement ennemi destiné au front d'Afrique. Ces derniers jours, ils ont coulé quinze navires, d'une jauge totale de 73.000 tonnes, faisant partie d'un convoi qui se rendait d'Amérique à Gibraltar et de convois naviguant en Méditerranée.

Deux autres navires ont été torpillés.

Du 1^{er} au 24 mars

Depuis le début du mois de mars, les sous-marins allemands ont remporté les succès suivants, que nous récapitulons dans l'ordre où ils ont été annoncés :

8 mars, 13 navires	67.100 t
11 » 36 »	207.000 »
12 » 13 »	73.000 »
13 » 11 »	75.000 »
16 » 14 »	62.000 »
20 » 32 »	204.000 »
24 » 15 »	73.000 »
Total.	134 navires 821.100 t

Durant le mois de mars de l'année dernière un total de 576.800 tonnes avait été coulé par les sous-marins allemands.

Le ministre anglais de l'Agriculture s'inquiète de la situation de ravitaillement

Genève, 24 mars. — M. Hudson, ministre anglais de l'Agriculture, a prononcé à Cambridge un discours sur la gravité de la situation du ravitaillement britannique, et le manque de tonnage. Il dit que le tonnage se résumait de plus en plus, et que les gens qui croyaient que la situation s'améliorerait se trompaient. Bien au contraire les difficultés devaient lesquelles on se trouve seraient maintenant plus grandes qu'à tout autre moment de la guerre et malgré tous les efforts des chantiers navals d'Angleterre et des Etats-Unis, il n'est pas encore permis de prévoir un relâchement de la pression exercée par les sous-marins ennemis. C'est pourquoi l'Angleterre doit tendre tous ses efforts vers la production de vivres dans le pays même. Il faudra s'accommoder à une période où plus aucune denrée alimentaire n'arrivera d'outre-mer.

Un sous-marin coulé

Amsterdam, 24 mars. — L'agence Reuter annonce que le sous-marin norvégien « Eredid », naviguant au service de l'Angleterre, n'est pas rentré à son port d'attache, et doit être considéré comme perdu.

Le Brésil a perdu plus de 100.000 tonnes depuis son entrée en guerre

Stockholm, 24 mars. — « United Press » annonce que, depuis son entrée en guerre, le Brésil a perdu au moins 24 navires d'une jauge totale de 107.000 tonnes.

Les pertes de la marine soviétique

Stockholm, 24 mars. — L'« Afton-Bladet » annonce que, depuis le début de la guerre, la Suède a perdu au total 176 navires, soit 478.000 tonnes de jauge brute et que 1.068 marins ont trouvé la mort au cours de ces naufrages.

LA VICTOIRE APPARTIENDRA AUX FORCES DE L'AXE, déclare le ministre des affaires étrangères de Nankin

Nouvelles du monde

L'ENROULEMENT DES ÉMIGRÉS DANS L'ARMÉE ANGLAISE

Amsterdam, 24 mars. — L'agence Reuter annonce que tous les émigrés de 18 à 42 ans résidant en Angleterre et qui jusqu'à l'heure actuelle n'avaient pas encore été appelés au service militaire, seront d'ici peu enrôlés dans l'armée anglaise.

LES ÉLECTEURS DANOIS APPROUVENT LA POLITIQUE DU GOUVERNEMENT

Copenhague, 24 mars. — Le ministre de l'Intérieur danois a déclaré au journal « Politiken » que les élections à venir de la Danois ne se feraient pas sur la base des principes politiques défendus par les partis socialistes. Il est donc évident, a-t-il ajouté, que la politique pratiquée jusqu'à présent sera poursuivie.

UN LIVRE BLANC DU GOUVERNEMENT ANGLO-HINDOU

Amsterdam, 24 mars. — Reuter mande que le gouvernement anglo-hindou a publié un Livre blanc sur les événements qui se sont déroulés aux Indes depuis le 19 avril 1942, date à laquelle Gandhi invita les Anglais à retirer des Indes.

Dans ce Livre blanc, on reproche à Gandhi d'avoir voulu mener, lui et son parti, « la lutte jusqu'au bout pour le prix, à la domination de l'Inde par des puissances étrangères ».

En outre, le Livre blanc s'efforce de justifier les violences que les Britanniques ont commises contre la population hindoue.

« Les « émigrés » qui ont été communiés pendant les troubles dans les provinces de Madras, de Bombay et de Bihar sont ceux qui ne sont pas admissibles qu'ils aient été commis du jour au lendemain et sans préparation. »

Four contentions, le Livre blanc déclare que le gouvernement hindou n'a pas l'intention de publier tous les renseignements dont il dispose en abondance, car leur diffusion ne serait pas jugée souhaitable pour le moment.

LES RESTES DE LA SCIERIE DE BELLEVUEX (HAUTE-SAVOIE), RECOVERTS PAR UN TORRENT DE BOUE DESCENDU DE LA MONTAGNE.



Les restes de la scierie de Bellevaux (Haute-Savoie), recouverts par un torrent de boue descendu de la montagne.

Jamais le Pape n'a ordonné de prières en faveur du bolchevisme

Cité du Vatican, 24 mars. — Radio-Vatican a diffusé le communiqué suivant :

« Jamais S.S. Pie XI ni plus que S.S. Pie XII n'ont demandé ni fait demander que soient faites dans des églises des prières quelconques pour le bolchevisme. Le peuple russe a toujours trouvé place dans le cœur du Saint-Père, mais le régime bolcheviste n'a jamais eu son approbation. Nous connaissons le peuple russe, ses misères et ses douleurs, et nous prions Dieu de le protéger; mais nous ne saurions admettre en aucun cas un régime qui n'admet pas l'Eglise chrétienne. Ni le Pape, ni ses cardinaux n'ont demandé, à l'occasion de l'anniversaire de l'arrestation de la Grande-Bretagne envers l'Union soviétique, de faire des prières en faveur du bolchevisme. »

L'ÉTAT DU SAINT-PÈRE S'AMÉLIORE

Rome, 24 mars. — On constate une légère amélioration dans l'état de santé du Pape. Sa température, qui atteignait 38° lundi soir, était retombée à 36° mardi, dans la soirée.

Le Saint-Père dort cependant gardé le lit. Mercredi matin, il n'avait encore reçu que le cardinal Magliana, secrétaire d'Etat.

Les milieux du Vatican disent qu'il s'agit d'une sorte de grippe dont la guérison demanderait quelque temps.

La Luftwaffe attaque des objectifs militaires sur la côte méridionale anglaise

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 24 MARS. — Le haut commandement de l'armée allemande communique :

Quelques bombardiers ennemis ont survolé, de jour et de nuit, le territoire de Betch et le littoral de l'Ouessant. Sept d'entre eux ont été abattus.

Des avions de combat rapides allemands ont attaqué des objectifs militaires sur la côte méridionale de l'Angleterre. Un sous-marin ennemi a été coulé au large de la côte norvégienne, des chasseurs de sous-marin ont coulé un sous-marin allemand.

HAUTE PROTECTION

— Oui, messieurs, les Anglo-Américains nous ont pris sous leur haute protection...
 — En effet... à six ou huit mille mètres...